
Отечество.    Православие.     Справедливость.

Слово атамана
Ни у одной страны с древнейших 

времен не было воинского соедине
ния по стойкости, традициям, вер
ности и боеспособности равному 
Отдельному Кавказскому корпусу. 
Я отдаю должное воинской доб
лести когорт Александра Маке
донского, легионов Цезаря, ры
царей Средневековья, японских 
самураев. Однако эти примеры 
воинской выучки и духа бледне
ют перед столетием служения в 
непрерывных боях Кавказского 
корпуса, который сами военные 
называли «полугвардейским».

Кавказский корпус, ядро 
которого составляли казаки и драгуны, лучшее, что создала 
мировая военная история. Свои последние подвиги Кавказский 
корпус совершил в Первую мировую войну, которую ее участ
ники именовали «Великой» и «Роковой».

Сегодня мало кто из наших современников знает, что Кав
казский корпус выиграл войну с Османской империей. А до 
капитуляции кайзеровской Германии оставалось несколько 
месяцев. В феврале 1916 года Англия и Франция согласились 
на требования Николая II признать Константинополь, западный 
берег Босфора, Мраморного моря и Дарданелл, южную Фра
кию включенными в состав России.

Император Николай II, введя в стране «сухой закон»,  от
резвил русский народ, возглавил лично сражающуюся армию 
и фактически выиграл войну.

Поражение России в войне стало результатом военного заго
вора высшего генералитета. Заговорщики добились отречения 
главы государства и Верховного главнокомандующего.

1916й – знаменательный год в истории России. Это самый ге
роический этап в истории Кавказского корпуса и казачества.

В начале создания бессмертного Кавказского корпуса стояла 
эпическая фигура «Сфинкса Кавказа» – генерала Ермолова.

Ермолов воплощал в глазах русских патриотов суворовские 
и кутузовские военные традиции. Он был единственным генера
лом в русской армии, отменившим телесные наказания солдат и 
публично сжигавшим розги. Обращаясь к офицерам и солдатам, 
он неизменно начинал со слова  «товарищ».

«У меня верит солдат, что он мне товарищ!». Эти ермоловские 
слова не были простой фразой. Он оставался именно товарищем 
солдату, сам являя пример выносливости, стойкости и мужества. 
В походах, после изнурительных переходов, Ермолов до зари 
занимался военными и административными делами, с зарей, 
после сигнального выстрела, становился в общий строй.

Свою нравственную силу Ермолов умел передавать под
чиненным. Слова «Алексей Петрович приказал…», «Алексей 
Петрович послал…» имели магическую силу. Исчезали горы 
и пропасти, забывались опасности. Каждый из подчиненных 
чувствовал себя не только солдатом, офицером или чиновни
ком, но членом единой русской семьи, обязанным защищать и 
возвышать ее всеми силами.

Ученик Суворова Ермолов внушил всем своим подчиненным, 
от начальников до новобранцев, гордое сознание русской на
циональной задачи и русской государственной чести.

«Никогда неразлучно со мной чувство, что я россиянин»,  –  гово
рил Ермолов. Эти же слова могли повторить многие его сослуживцы 
нерусского происхождения – выходец из немцев Граббе, армянин 
Мадатов, грузин Чавчавадзе.

Прощая подчиненным слабости, Ермолов был беспощаден, ког
да ему приходилось карать трусость, подлость, корыстолюбие.

Строгий и взыскательный Ермолов проявлял отеческую заботу 
о подчиненных, в особенности о нижних чинах. Неприличным 
посчитал он принимать приносимые ему дары от разных ханств. 
Не желая обидеть своим отказом дарителей, просил у них овец. 
«Сих дарю я полкам, хочу, чтобы солдаты, товарищи мои по служ
бе, видели, сколь приятно мне стараться о пользе их. Обещаю им 
всегда о том заниматься…», – писал в своем приказе Ермолов.

Всякий раз Ермолов руководствовался прежде всего госу
дарственными интересами России.

Враги России лгут, когда говорят, что имя Ермолова внушало на 
Кавказе только страх. Наказывая противников, Ермолов стремился 
всегда оставаться справедливым. Испанский революционер Гален, 
служивший в Кавказском корпусе, вспоминал с каким благоразу
мием и осторожностью обходился Ермолов с местными ханами, 
сколь тонкую политику проводил в отношении мирного населения. 
«Напрасно об Алексее Петровиче говорят, что он был жесток, 
это неправда: он был разумно строг», – писал о нем один из его 
сподвижников. Имя Ермолова вызывает неподдельное уважение 
различных народов Кавказа. Оно навечно вписано в историю 
каждого кавказского народа, в историю Великой России.

Успехи Ермолова в управлении Кавказом были бы невоз
можны, если бы он не опирался на беззаветно преданных ему, 
выученных и воспитанных им в суворовских традициях солдат 
и офицеров Отдельного Кавказского корпуса.

Вслед за великим русским поэтом Александром Сергеевичем 
Грибоедовым я хочу повторить: «Генерал Ермолов – ум и душа 
русского народа!».

атаман СКв, войсковой старшина Д.в. Стригунов
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Ставропольский 

Казачий Вестник

4 июня 2007 года исполнилось 230 лет со дня рождения 
ровесника Ставрополя, героя Отечественной войны 1812 
года, «Проконсула Кавказа» генерала Алексея Петровича 
Ермолова. Ставропольское Казачье Войско принимало 
самое деятельное участие в подготовке и проведении 
юбилейных мероприятий.

В назначенный час в Ставрополе, на Ермоловском 
бульваре, у памятника прославленному русскому генералу, 
собрались казаки, военные, школьники, ветераны и 
общественность города.

Под звуки фанфар духового оркестра мэр города Дмитрий 
Кузьмин открыл торжественный митинг. В своем обращении 
он отметил выдающуюся роль А.П. Ермолова в перенесении 
центра Кавказской губернии в Ставрополь, благодаря чему 
наш город более столетия был военным, административным, 
экономическим и культурным центром Кавказа. В связи 
с трагическими событиями 24 мая и 3 июня, убийством 
ставропольских студентов, Дмитрий Кузьмин напомнил 
собравшимся о бесценном наследии предшествующих 
поколений, дружбе народов Кавказа. Он призвал горожан 
соблюдать спокойствие и не поддаваться на провокации.

Ведущая и режиссер праздника Галина Близно вместе 
с актерами Ставропольского дворца культуры средствами 
театра повела рассказ о деятельности Ермолова на 
Кавказе. Эффект от театрализованного действия усиливали 
военные марши и музыка «пушкинских времен» в исполнении 
духового оркестра под управлением Даниила Осиновского. 
Наш ансамбль «Казачий пикет» под возгласы «Любо!!!» 
самозабвенно исполнил старинные казачьи песни.

Председатель Ермоловского комитета Григорий Пинчук 
напомнил собравшимся об еще одной знаменательной 
дате, связанной с именем прославленного генерала. 
26 июня исполнилось 175 лет со дня освобождения 
А.П. Ермоловым горцев от крепостной зависимости от 
кабардинских князей. Он также отметил, что попечением 
А.П. Ермолова и его сподвижников, трудом нескольких 
поколений казаков, русских и горских крестьян огромная 
степная страна от Дона и до Кубани, от Волги до Терека, 
от Черного и до Каспийского моря была превращена в 

цветущий край. Начертанный генералом А.П. Ермоловым 
план хозяйственного обустройства Кавказского края 
завершили генералы «гнезда Ермолова», ставшие 
впоследствии главноуправляющими на Кавказе.

Атаман Ставропольского казачьего войска, войсковой 
старшина Д.В. Стригунов зачитал приказ Верховного атамана 
Союза казаков России А.Г. Мартынова о награждении 
членов Ермоловского комитета медалями «Алексий – человек 
Божий». Под аплодисменты и туш духового оркестра атаман 
вручил медали Григорию Пинчуку, скульптору памятника 
генералу А.П. Ермолову Николаю Санжарову, почетному 
гражданину г. Ставрополя писателю Герману Беликову, 
художнику Владимиру Ковалеву. Медалями «Атаман Платов» 
были награждены солисты ансамбля «Казачий пикет» Юрий 
Витковский и Сергей Кантемиров.

По команде атамана Д.В. Стригунова казаки Михаил 
Белан и Виктор Барыбин встали в почетный караул у 
памятника генерала, а казак Геннадий Москаленко 
торжественно соединил землю с могилы А.П. Ермолова 
в Орле со ставропольской землей. Этот волнующий и 
символический акт стал кульминацией всего праздника!

Землю в Ставрополь доставил член Ермоловского 
комитета и Совета стариков СКВ Олег Николаевич 
Лопаткин. Медаль «Алексий – человек Божий» Олегу 
Николаевичу была вручена отдельно, в особом порядке.

Атаман городского отдела СОКО ТКВ С.И. Пономаренко 
отметил выдающуюся роль А.П. Ермолова в государственной 
поддержке кавказского казачества.

Галина Близно завершила официальную часть праздника 
вдохновенными словами о генерале А.П. Ермолове: 
«Смотрите на меня, кавказцы, и ведайте: вот каков истинно 
русский, и несть ему подобного в мире…».

Под звуки бессмертного марша «Прощание славянки» 
собравшиеся возложили цветы к памятнику гениального 
полководца и выдающегося государственного деятеля 
России А.П. Ермолова.

Казаки СКВ, принимавшие участие в торжествах, 
продолжили праздник в управе войска, в неофициальной и 
дружественной обстановке.

20 мая 2007 года представитель-
ная делегация Ставропольского ка-
зачьего войска прибыла в старинный 
русский город Тамбов. Хозяева забот-
ливо расселили нас на берегу реки 
Цна в санатории «Сосновый бор», сре-
ди реликтовых сосен и ландышей.

21 мая в актовом зале Комитета 
по делам имуществ Тамбовской об-
ласти состоялся расширенный Совет 
атаманов Союза казаков России. С 
докладом выступил Верховный ата-
ман А.Г. Мартынов, осветивший по-
ложение в стране, Союзе казаков, 
поставивший задачи на перспекти-
ву.

Особо А.Г. Мартынов остановился 
на земельных паях. Он отметил, что в 
соответствии с Земельным кодексом 
РФ у казаков осталось полтора года, 

чтобы врасти в цивилизованные зе-
мельные отношения, приобрести со-
лидную экономическую базу на мес-
тах. Но для этого надо работать.

«Много легче говорить пламенные 
речи о корнях и традициях казачества, 
о том, кто старше, заслуженнее и на-
гражденнее. Намного труднее просто 
ухаживать за больным или раненым. 
Но это именно то, что казачеству сей-
час нужнее всего», – сказал Верхов-
ный атаман. И в этой связи высоко 
оценил работу атамана Ставрополь-
ского казачьего войска войскового 
старшины Д.В. Стригунова.

Упомянул о непростых кризисных 
процессах, что начались в реестро-
вых казачьих обществах. Высказал 
мнение – реестр практически ока-
зался не у дел.

В связи с этим ряд атаманов поста-
вили вопрос – нужно ли Верховному 
атаману быть на предстоящем реест-
ровом круге в Москве? Коллегиально 
решили – Верховному на данном кру-
ге быть, но не одному, а с делегацией 
наиболее авторитетных атаманов.

Запало в душу выступление глав-
ного редактора газеты «Знание – 
власть!» В.А. Задерея о внешних, 
экономических и духовных пробле-
мах России.

После завершения работы был 
благодарственный молебен в цер-
кви Святителя Лазаря и обед в тра-
пезной храма.

Подробнее материалы расширен-
ного Совета атаманов будут опубли-
кованы в газете Союза казаков Рос-
сии «Казачьи ведомости».

Ермоловский 

юбилЕй

Первый товарищ атамана СКВ, войсковой старшина П.Д.  Деев

Совет атаманов Союза казаков РоССии

Атаман Столичной сотни СКВ, есаул В.А. Подъячев

Ермоловский 

юбилЕй

«Генерал Ермолов – ум и душа русского народа!»
 А.С. Грибоедов

Союз русской прессы

www.kasakst.nm.ru



Как бы казачество ни стремилось обособиться 
от выборов, но участвовать в них надо. Нельзя 
быть равнодушными к делам власти, ибо равно-
душием нашим питаются все злоупотребления, 
которыми так «славна» российская власть.

Очень благодушная идея – «казачество вне 
политики». Но по опыту мы знаем: если не зани-
маться политикой, то она займется тобой. А это 
много хуже.

Именно в силу определенной политической от-
страненности казаков, их в свое время разделили 
на «белых» и «красных». Стравили между собой, 
а потом придавили поодиночке.

По этой же причине современное российское 
казачество поделили на «наших» и «не наших». 
Да так, что сами казаки не могут разобраться:
кто казачее, кто атаманистей, кто настоящий, 
кто «ряженый», кто родовитее, кто исторический, 
а кого вообще в истории не было.

На мартовских выборах в Госдуму края 
Ставропольское казачье войско ориентирова-
лись не на партии, а на нормальных людей во 
власти. С которыми можно было бы плодотвор-
но сотрудничать, таких как Е.Я. Письменный, 
И.И. Ульянченко и целый ряд других. И как 
результат – шестеро из семи стали краевыми 
депутатами. Не виноват Большой круг СКВ, что 
большинство из них оказались членами партии 
«Справедливая Россия». Не виноваты казаки и 
в том, что партия власти на Ставрополье потер-
пела сокрушительное поражение.

Однако, как власть ка-
заков ни делит на «обще-
ственных» и «реестровых», 
в глазах народа мы все 
равно едины.

Настолько едины, что 
даже опытные политики 
не всегда способны пра-
вильно разобраться в 
ситуации. В Шпаковском 
избирательном округе 
казаки Михайловского 
отдела СКВ поддержа-
ли кандидатуру Евгения 
Яковлевича Письменно-
го, реестровые же казаки 
выступили против него. В 
результате их агитации 
Е.Я. Письменный оби-
делся за это почемуто 
на нас. А в нашем лице 
на все ставропольское 
казачество, которому 
он бескорыстно помогал. Несмотря на победу 
Е.Я. Письменного, холодность в отношениях 
ощущается до сих пор, а жаль.

Искренне жаль, что изза нежелания отдельных 
лидеров казачества договариваться страдают 
рядовые казаки и наше общеказачье дело.

Ввиду предстоящих декабрьских выборов став-
ропольскому казачеству необходимо наконецто 

научиться согласовать свои позиции. Хотя бы с 
целью недопущения «шпаковского» казуса.

Ну и к гласу народа, который казаков, несмот-
ря на все потуги властей, едиными считает, прислу-
шаться пора. 17 лет всетаки возрождаемся!

В братском единстве – сила казачества.
Атаман СКВ, войсковой старшина

Д.В. Стригунов

Круг  в  селе  Надежда
5 мая 2007 года перед 

казаками Надеждинского 
станичного общества СКВ 
отчитывался атаман Сергей 
Самодуров.

Перед началом круга ка-
заки пришли в храм иконы 
Божьей Матери «Знамение», 
чтобы принять участие в тор-
жественном Пасхальном бо-
гослужении.

В работе круга приняли 
участие: представительная 
делегация Ставропольского 
казачьего войска во главе с 
войсковым атаманом Дмит-
рием Стригуновым, казаки 
Грачевского отдела СКВ име-
ни атамана В.Ф.Шаркова со 
своим атаманом Михаилом 
Талалаевым, казаки села Ста-
ромарьевского с атаманом 
Владимиром Евсиковым. А 
так же 1й заместитель главы 
администрации села Надежда 
Юрий Иванович Никулин.

В качестве есаульца вел 
круг атаман города Ставропо-
ля Иван Подколзин, освящал 
круг священник отец Алексий 
(Смирнов).

В своем отчете атаман 
С. Самодуров отметил, что у 
станичного казачьего обще-
ства есть помещение управы, 
налажено взаимодействие с 
органами местного самоуп-
равления и милицией. Надеж-
динские казаки обеспечивают 
общественный порядок в дни 
церковных и светских празд-
ников. Предметно работают 
с детьми в двух школах села, 
не оставляются без внимания 
ветераны войны и труда.

Казаки обстоятельно обсу-
дили доклад атамана и возник-
шие проблемы, уделив особое 
внимание миграционным 
вопросам, межнациональным 
и межэтническим отношениям 
в селе и районе.

Отец Алексий в своем пол-
ном доброжелательности вы-
ступлении пожелал казакам 
более активно участвовать в 
делах прихода. Он отметил, что 
только через православные 
традиции поддерживается не-
расторжимая связь с народом. 
Призвал казаков быть при-
мером другим в следовании 
здоровому образу жизни.

Ю.И. Никулин поблаго-
дарил казаков за реальную 
помощь администрации и 
жителям села и выразил на-
дежду на дальнейшее сотруд-
ничество. Со своей стороны 
пообещал оказывать каза-
кам всемерную помощь.

Атаман Д. Стригунов расска-
зал о сложившейся обстановке 
в нашем войске и крае. Разъ-
яснил задачи, стоящие перед 
войском в связи с предстоящи-
ми выборами в Госдуму России 
и ставропольскую городскую 
Думу. Остановился на визите 
председателя надпартийно-
го движения «Союз русского 
народа» генералполковника 
В.Г. Ивашова в Ставрополь. 
Атаман подчеркнул, что «глав-
ный вопрос России, от ко-
торого зависит, быть ей или 
не быть – вопрос русский, а 
казачество – на острие этого 
вопроса».

В заключение состоялись 
выборы станичного атамана. 
По предложению С. Самоду-
рова атаманом был выбран 
казак Сергей Тимофеев, ко-
торого здесь же, на круге, 
атаман войска Д. Стригунов и 
утвердил в должности. Новый 
атаман присягнул на Кресте 
Животворящем и Святом 
Евангелии, после чего по ста-
ринному казачьему обычаю 
был «попотчеван» плетьми, 
дабы имел представление о 
тяжкой доле атаманской.

На круге также принял при-
сягу атаман Михайловского 
отдела СКВ Виктор Барыбин.

После круга, благо погода 
стояла отличная, казаков 
и жителей села порадовал 
выступлением фольклорный 
ансамбль «Казачий пикет».
Атаман Михайловского отдела 

СКВ есаул В.Ф. Барыбин

Полгода осталось до 
выборов в Государствен-
ную Думу Российской Фе-
дерации и Ставрополь-
скую городскую Думу. 
Выборы в Госдуму России 
будут проходить по но-
вым правилам – исклю-
чительно по партийным 
спискам.

Казак Иоаким Куз-
нецов предстал пред 
Господом 29 апреля 2007 
года.
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П о х о 
р о н ы  н а 
шего ставро
польского Нес
тора состоялись 1 
мая. У гроба скорбели 
родные, близкие и друзья Иоакима 
Вячеславовича. В последний путь 
своего товарища по творческому 
цеху пришли проводить писатели 
Вадим Чернов, Витислав Ходарев, 
Владимир Бутенко. От властей был 
заместитель министра культуры 
края Владимир Лычагин. Отдать 
дань уважения усопшему пришли ка
заки – без всяких различий и деле
ний на реестровых и общественных, 
потому, как любим был всеми.

Не каждый край в нашей богоспа
саемой России может похвастаться 
собственными летописцами. Иоаким 
Вячеславович Кузнецов, для горячо 
любимого им Ставрополья, таковым 
является.

Бывший военный летчик и во
енный журналист как писатель он 
заявил о себе в 1964 году повестью 
«На ближнем рубеже», вышедшей в 
Москве. Две его книги очерков «Вес
на в Долинном» и «Ключи к земле» 
вышли в Ставропольском книжном 
издательстве.

По сви
детельству 

друзей к до
кументальной и 

фактической сторо
не своего творчества 

Иоаким Кузнецов относился чрезвы
чайно серьезно. Так,  для подготовки 
книги о молодых летчиках «Как 
вырастали крылья» он, сам неплохо 
зная тему, прожил две недели в лет
ном училище на положении курсанта. 
Выполняя все требования распоряд
ка дня, присутствуя на занятиях и 
тренировках.

Как исторический писатель Иоа
ким Кузнецов явил себя читателям 
в 1976 году повестью «Крепость в 
степи», в которой показал рождение 
города Ставрополя, ставшего круп
нейшим на Юге России военным, 
административным, экономическим 
и культурным центром.

Вслед за этой повестью им на
писаны книги о городах Пятигорс
ке – «На холмах горячих» и  Кисло
водске – «У истоков живой воды». 
В продолжение исторического по
вествования о Ставрополе он пишет 
книгу «На перекрестке дорог».

Исторические книги Иоакима Куз
нецова дают возможность читателям 

не только заглянуть в прошлое, но 
и оценить, осмыслить дела наших 
предков, глубже познать историю 
родного края, что способствует 
воспитанию патриотических чувств 
и любви к Отечеству.

В начале 90х годов прошлого 
века, на заре возрождения кавказ
ского казачества, Иоаким Кузнецов 
становится одним из духовных лиде
ров этого исторического процесса.

Будучи членом Идеологического 
совета Ставропольского казачье
го войска, Иоаким Вячеславович 
встречался с казаками, записывал их 
рассказы, работал в архивах, много 
общался с горцами. Плодом его мно
голетней подготовительной работы 
стал исторический роман о ставро
польских казаках «Тихая линия», 
вышедший в 1997 году в издательстве 
«Сенгилей». Опубликовать роман 
было бы невозможно без помощи 
бывшего мэра Ставрополя, а ныне 
заместителя председателя Госу
дарственной Думы Ставропольского 
края Михаила Кузьмина и покойного 
атамана Ставропольского казачьего 
войска Виктора Шаркова.

Иоаким Кузнецов в романе  «Тихая 
линия» живо и увлекательно рас
сказывает о драматичном периоде 
отечественной истории, когда царю 
не осталось другого выхода, как в 
спешном порядке перевести в казачье 
сословие 36 крестьянских селений 
Ставрополья. По царскому указу в 
1835 году появились станицы Михай
ловская, Надеждинская, Сергиевская, 
Александровская, Старомарьевская, 
Новомарьевская, Спицевская, Бе
шпагирская, Татарская, Северная, 
Грушевская и многие другие, которые 
были таковыми вплоть до 1870 года.

Книга написана не лубочным 
торжественнопарадным слогом, но 
языком горькой правды, с опорой на 
документы, на точное обозначение 
действительного положения дел.

В «Тихой линии» есть полные 
драматизма сцены, как робкий земле
делец перековывал себя, становился 
бесстрашным, стойким воином, спо
собным отражать набеги немирных 
горцев, надежно защищать свой край, 
свою станицу, свой дом и семью.

В романе отображен опыт вы
живания в смертельно опасных 
условиях наших предков. Познав 
этот мудрый опыт, нам легче будет 
строить свою жизнь в теперешнее 
бурное время.

Многие строки из романа Иоакима 
Кузнецова актуальны и сегодня. Вот 
эти: «Что вы, сардар, это общепри
нятая форма приготовления горцев к 
суровой, гордой, свободной и обес
печенной жизни. Если вам, русским, 
наездничество кажется грабежом и 

разбоем, то мы его считаем занятием 
таким же, как ваша соха и торговля. 
Добычей жили наши отцы и деды, и 
если мы оставим их ремесло, то вы
нуждены будем погибнуть с голоду. 
Дайте нам возможность жить, как мы 
хотим, не запрещайте наездничество 
и очень выгодную для нас работор
говлю, и мы не будем воевать за свою 
свободу и независимость!».

И эти слова: «…разразилась Кав
казская война …жизнь казаков и 
крестьян превратилась в ад. Они 
вынуждены были защищаться, а, за
щищаясь, проявлять к врагу ответную 
лютость, вытравливать из своей души 
извечную тягу к добру и справедли
вости. Началось самое страшное: 
разрушение нравственных устоев 
россиян, верх стало брать насилие 
над личностью. Совесть и представле
ние о грехе (не убий, не укради, люби 
ближнего своего, как самого себя), 
стали отжившими понятиями. И если 
вовремя не сдержать силу, разруша
ющую человеческую душу, то страсти 
могут стать неукротимыми.

Но вот вопрос, как оградить от 
беды здешних крестьян? Ответ 
будет един: поставить их стеной на 
защиту своих селений и своих се
мейств. А для этого надобно сделать 
их казаками…».

Как свидетель и участник первых 
лет возрождения казачества на Кав
казе и Ставрополье, писатель знал, 
о чем писал.

Исторический роман «Тихая 
линия» стал ответом казачьего пи
сателя всякого рода злопыхателям и 
заказным «историкам» о том, было 
ли ставропольское казачество?

Похороны Иоакима Кузнецова 
были скромными, не соответство
вали масштабу личности писателя. 
Да он бы и не обиделся – при жизни 
Иоаким Вячеславович был скромен 
до чрезвычайности. Похоронили его 
среди народа, на новом кладбище.

21 августа 2007 года Иоакиму 
Кузнецову исполнилось бы 90 лет.

Нерукотворным памятником за
мечательному русскому писателю и 
патриоту Иоакиму Кузнецову стали 
его книги. Имя его навсегда вписано 
в историю Кавказа и России.

Считаем нашим долгом перед 
памятью об Иоакиме Кузнецове 
присвоить его имя одной из улиц 
Ставрополя. Города, который он 
любил и прославил.

Во блаженном успении, вечный 
покой подаждь, Господи, усопшему 
рабу Твоему Иоакиму, и сотвори ему 
вечную память.
Совет атаманов, Совет стариков,

Правление Ставропольского 
казачьего войска

ПАМЯТИ  
ИОАКИМА КУЗНЕЦОВА

Хватит делиться 
На «НашиХ» и «Не НашиХ»



Ни к чему  
Не придя

Память сердца
Для народа страшнее исторического беспамятства может 

быть только ложная память. Не сразу, исподволь, сказывается 
поврежденность национального корня. Новые поколения ста-
новятся невосприимчивы к культурноисторическому наследию 
«неразумных отцов». Радетели и защитники исторического 
благополучия Отечества воспринимаются преступниками. По-
нятие «историческая память» ассоциируется с дикостью и не-
вежеством. Патриотизм открыто провозглашается «последним 
прибежищем негодяев», а само слово «патриот» объявляется 
синонимом «белогвардеец».

В этом году исполняется 90 лет Белому движению и его 
ядру – Добровольческой армии, у истока которой стоял 
генерал от инфантерии (полный генерал) Лавр Георгиевич 
Корнилов.

Будучи Верховным Главнокомандующим русской армии, 
Корнилов в августе 1917 года был объявлен Керенским из-
менником народа и контрреволюционером.

В ответ Корнилов решается на отчаянный шаг – обратиться 
непосредственно к русскому народу. В своем обращении он 
пишет: «Русские люди!.. Временное Правительство под дав-
лением большевистского большинства Советов действует в 
полном согласии с планами германского генерального штаба, 
одновременно с предстоящей высадкой вражеских сил на Риж-
ском побережье, убивает армию и потрясает страну внутри.

Тяжелое сознание неминуемой гибели страны повелевает 
мне в эти грозные минуты призвать всех русских людей к спа-
сению умирающей РОДИНЫ. Все, у кого бьется в груди русское 
сердце, все, кто верит в Бога, в храмах молите Господа Бога об 
объявлении величайшего чуда – спасения Родной Земли.

Я, генерал Корнилов, сын казака-крестьянина, заявляю всем 
и каждому, что мне лично ничего не надо, кроме сохранения Ве-
ликой России, и клянусь довести народ  путем победы над врагом  
до Учредительного Собрания, на котором он сам решит свои 
судьбы и выберет уклад своей новой государственной жизни…

Предать же Россию в руки ея исконного врага – германского 
племени – и сделать русский народ рабами немцев я не в силах 
и предпочитаю умереть на поле чести и брани, чтобы не видеть 
позора и срама Русской Земли.

Русский народ. В твоих руках жизнь твоей Родины!»
Даровитый казак и русский патриот Корнилов пошел на-

встречу своей судьбе. 31 марта 1918 года в боях за облада-
ние Екатеринодаром он нашел смерть от разрыва русской же 
гранаты.

Пять лет назад на месте гибели Корнилова казаки станицы 
Елизаветинской возвели мемориал, в котором увековечили 
память генерала Корнилова и его соратников. Имена погиб-
ших офицеров и добровольцев легендарного Ледяного похода 
золотыми буквами высечены на мраморных плитах.

В знак гражданского примирения воздвигнут белого мра-
мора Поклонный Крест.

Каждый год 13 апреля многолюдные делегации казачьих 
войск России, Крыма и Приднестровья приезжают на это 
скорбное место почтить память павших соотечественников. И 
помолиться, прося Господа не допустить впредь гражданской 
смуты в Богохранимом Отечестве нашем.

В этом году делегация Ставропольского казачьего войска в 
составе 38 казаков во главе с атаманом Дмитрием Стригуно-
вым посетила корниловский мемориал.

За пять лет сложился церемониал – торжественное пост-
роение и строевой смотр казаков, церковная и гражданская 
панихиды по павшим героям, возложение венков к мемориалу, 
принятие молодыми казаками присяги на верность казачеству 
и России.

В программу корниловского поминовения входит посещение 
мемориального музея генерала Корнилова в станице Ели-
заветинской, патронируемого станичной администрацией. А 
также знакомство с экспозициями историкоэтнографического 
народного музея, созданного при общеобразовательном лицее 
станицы.

Из года в год местечковые варвары разбивают мраморные 
надгробья, оскверняют могилы. Для этих перманентных рево-
люционеров гражданская война не закончилась и, наверное, 
не закончится никогда. Казаки полны решимости призвать их 
к ответу.

В ходе поездки ставропольские казаки посетили недавно 
восстановленный Войсковой собор Кубанского казачества в 
г. Краснодаре. Возложили цветы к величественному памятнику 
Екатерине Великой.

По-доброму позавидовали мы краснодарцам, власти которых 
за государственный кошт восстанавливают памятники истории 
казачества. Тогда как наши «власть предержащие» в прошлом 
году снесли величественный памятник казакамдоваторцам в 
Ставрополе. Которые ценой своей жизни в 1941 году под Мос-
квой разгромили танковые армады фашистов, а в 1942 году 
под Моздоком остановили гитлеровцев, рвавшихся к бакинской 
нефти. «Убитые» в третий раз в 2006-м, доваторцы взывают с 
небес к нашей совести. Ну а что власти? Память их сродни тем, 
кто ежегодно оскверняет могилы на корниловском мемориале. 
Не знаю, понесут ли они возмездие. В одном уверен точно: 
креста на них нет.

Почетный председатель Идеологического совета СКВ  
полковник О.Н. Лопаткин

Круг реестрового каза-
чес тва Росс ии сос тоялс я  
1 июня 2007 года в Москве, 
в храме Христа Спасителя. 
В качестве гостей были при-
глашены Верховный ата-
ман Союза казаков России  
А.Г. Мартынов, атаман  Сибир-
ского казачьего войска СКР  
С.М. Толмачев и атаман Став-
ропольского казачьего вой-
ска СКР Д.В. Стригунов.

Стр. 3Ставропольский казачий вестник №4 июль 2007

С самого начала бросилась в 
глаза некоторая отчужденность, учас-
тники стояли группами и группками в 
сумрачном молчаливом ожидании.

Круг вел советник Президента Рос-
сии генералполковник Г.Н. Трошев. 
Главным вопросом повестки круга 
было положение дел в войсках. Рег-
ламент предполагал перерыв на обед 
и сам обед, продолжение работы на 
следующий день.

Круг без перерыва и без обеда 
закончил работу за один присест, так 
ни к чему конкретному не придя. Все 
словопрения можно обобщить следу-
ющим образом: так называемое реес-
тровое казачество России, созданное 
на основании указов Президента РФ 
Б.Н. Ельцина 1995–1996 годов, попало 
в правовую яму. В связи с чем возникла 
прямая угроза лишения реестрового 
казачества господдержки.

Альфой и омегой реестра была 
декларированная властями государс-
твенная служба казаков. В бюджетах 
ряда субъектов были созданы «кор-
мушки» для прикормки реестровых 
атаманов и их приближенных. Основ-
ная же казачья масса, поверившая в 
госхаляву, так ее и не увидела. А пос-
кольку основными участниками круга 
были именно атаманы и их присные, 
то шум поднялся необыкновенный. 
Что очень даже понятно – кто же бу-
дет молчать, когда «кормушки» лиша-
ют! Потому обсуждать доклад никто 

не хотел, все выступления сводились 
к одному: как не лишиться государс-
твенного вспомоществования.

Сторонних участников удивили и 
поразили царившие на круге полная 
анархия, внеправовое мышление, 
неуважение ни к властям, ни к друг 
другу. Даже святость места, где прохо-
дил круг, не остановила нечестие. Ни 
о каком благочестии и благочинном 
порядке, уважении к старшим речи уже 
не шло. Было даже предложение снять 
Трошева с должности…атамана!!! 
Каковым он и не является.

Все иждивенческие поползновения 
и курьезные требования реестро-
вого народа развеял представитель  
Минюста России, разъяснивший разъ-
ярившемуся кругу, что реестровые 
казачьи общества, вообразившие 
себя госстуктурами (как армия, МВД, 
ФСБ, МЧС и прочие), таковыми не 
являются. Высокомерное игнорирова-
ние законного требования Минюста 
зарегистрироваться как обществен-
ные организации поставило реес-
тровое казачество вне правового 
поля. Оказалось, что на всю страну 
зарегистрирован только реестровый 
хутор в Иркутской области. Тогда 
как все казачьи организации Союза 
казаков России зарегистрированы в 
установленном законом порядке.

Теперь же зарегистрировать реест-
ровых как общественные организации 
уже невозможно, так как по закону не 

может быть двух казачьих обществен-
ных организаций в одном регионе.

Все это было бы смешно, когда бы 
не было так грустно. Власть, в свое 
время разделив казаков на реестро-
вых и общественных, в очередной раз 
не оправдала их чаяний. Собственно, 
об этом в свое время предупреждал 
Верховный атаман Союза казаков 
России А.Г. Мартынов, обращая вни-
мание раскольников на разницу меж-
ду Федеральным законом (ФЗ «Об 
общественных объединениях») и под-
законными актами (указы Президента 
РФ по реестру казачьих обществ). Об 
этом неустанно предупреждал реест-
ровых братьев покойный атаман СКВ 
В.Ф. Шарков – «рано или поздно  
эта реестровая мина рванет».

Мне очень больно за реестровых 
казаков и за казачество в целом. Что 
делать? Объединяться!!! Как? Встре-
чаться, разговаривать, находить взаи-
моприемлемые решения, работать не 
покладая рук. Сегодня ни в коем слу-
чае не надо одним злорадствовать, 
а другим огорчаться и унывать. Кто 
тут истинный, а кто заблудший – все 
не без греха.

Помните,  мы – братья!!!
И да хранит нас Господь и Пресвя-

тая Богородица!
Атаман Ставропольского 

 казачьего войска,  
войсковой старшина  

Д.В. Стригунов

От Ставропольского края в се
минаре участвовали координатор 
всероссийского общественного дви
жения «Союз русского народа» по 
ЮФО, атаман Ставропольского каза
чьего войска Д.В. Стригунов и первый 
товарищ атамана СКВ П.Д. Деев.

Семинар открыл известный уче
ныйгеополитик генерал Владимир 
Петров. В своем вступительном слове 
он процитировал русского мыслите
ля Александра Зиновьева: «Когда 
говорят: Россия не такое видала, 
отвечаю – не было ничего подобного 
в ее истории никогда.

Дело, конечно, не в экономичес
ком развале: Россия знала разруху 
и преодолевала ее; не во внутренних 
распрях и угрозе колонизации: даже 
под золотоордынским гнетом русский 
народ сберег веру и надежду на собс
твенное государство.

Сегодня иное: мы отказались от 
святынь, умертвили веру, утратили 
самих себя. Результат разгрома: нам 
навязан такой дальнейший путь, ко
торый ведет к полному уничтожению 
великой державы…

У нас поощряется теперь то, что 
вписывается в параметры глобализа
ции, американизации… происходит 
убийство страны, народа. И в целом 
народ не сопротивляется, он поддал
ся навязанному наваждению».

В. Петров отметил: «К счастью, 
наш народ все видит и понимает!..»

Председатель всероссийского 
общественного движения «Союз 
русского народа» генералполковник 
Л.Г. Ивашов раскрыл основные пути и 
способы дальнейшего развала России 
мировой закулисой. Он так закончил 

свое выступление: «Сегодня новые 
претенденты на мировое господство 
вожделенно смотрят на русские про
сторы, на нашу землю, политую потом 
и кровью. И уже кроят ее под свои 
интернациональные интересы…

В этих условиях, как никогда рань
ше, залог нашей победы – в единстве 
русского народа, в нашей способнос
ти преодолеть упорно вбиваемые в 
русское тело клинья раздора…»

Выступающие дополняли до
кладчиков, рассказывали об об
становке в регионах. Д.С. Стригунов 
рассказал участникам семинара об 
этнополитической обстановке на Се
верном Кавказе и в нашем крае.

В резюме семинара сказано: «На 
основании статьи 3 Конституции РФ 
только народ, а не очередная партия 
власти вправе сделать историчес
кий выбор пути развития России: 
установить духовнонравственные 
основы общества, принять програм
му конституционных изменений в 
государственном, экономическом и 
социальном устройстве России.

Для этого необходимо сделать 
вопрос о проведении Общенацио
нального учредительного собора 
смыслом и сутью предстоящих парла
ментских выборов. Главным полити
ческим предвыборным лозунгом 2007 
года должен стать: «Народ России 
сам определит свой путь!».

От согласия или несогласия с дан
ным подходом, от желания услышать и 
реализовать подлинную волю народа 
будет зависеть поддержка той или 
иной партии.

Конечно, без соответствующего 
закона мы не вправе сегодня провести 

легитимный Общенациональный учре
дительный собор, имеющий конститу
ционное право принять угодные народу 
базовые принципы устройства страны.

А появление такого закона при 
нынешнем составе Государственной 
Думы вряд ли возможно. Но зато мы 
вполне можем собрать его ОБЩЕ
СТВЕННЫЙ аналог – Всероссийский 
общественный народный собор. Где 
представители регионов – региональ
ных общественных организаций, тра
диционных религиозных конфессий, 
общественного самоуправления и 
творческих союзов смогут сформули
ровать реальную волю народа России 
по поводу... пути развития страны.

Да, решения ОБЩЕСТВЕННОГО 
народного собора не будут иметь 
«законной» силы, но с его мнением 
должен будет считаться любой, кто 
собирается участвовать в политичес
ких процессах в 2007–2008 гг.

Всем без исключения политическим 
партиям придется четко сформули
ровать свою позицию по фундамен
тальным решениям Общественного 
народного собора. А, кроме того, ре
шить вопрос о включении в свои пред
выборные программы обязательства 
в случае победы созвать легитимный 
Общенациональный собор (Учре
дительное собрание), правомочный 
принять уже вполне конституционные 
решения по будущему страны.

Этим будет определяться подде
ржка или не поддержка партий на вы
борах избирателями и патриотически
ми организациями, объединившимися 
для проведения Общественного 
народного собора».

Соб. инф. 

Народ россии  
сам определит  

свой путь!

26 мая 2007 года в москве, в актовом зале гостиницы 
«Измайлово», состоялся семинарсовещание региональных 
координаторов по созыву всероссийского общественного 
народного собора. в работе семинара приняли участие 
руководители общественных объединений, представители 
политических партий и депутаты Госдумы России, 
представлявшие большинство регионов страны.



ОбрАщЕниЕ22 мая весь Совет атаманов 
Союза казаков России принял 
участие в главном православном 
событии Тамбовщины – праздни-
ке Николы Вешнего, что ежегодно 
проходит в Мамонтовой пустыни.

Второй год ставропольские 
казаки принимают участие в 
этом торжестве Православия. В 
отличие от прошлого года, палом-
ников со всей России было много 
больше – тысяч сорок.

Торжественную литургию слу-
жил Епископ Тамбовский и Мичу-
ринский Феодосий. На службе в 
храме было все руководство об-
ласти и главы районов, во главе с 
губернатором О.М. Бетиным.

Обычным чином прошло освя-
щение вод Мамонтова озера и ку-
пание – погода была жаркая, вода 
теплая – освященных вод озера 
никто из казаков не миновал.

Имела место краткая беседа 
атамана СКВ Д.В. Стригунова с 
Епископом Феодосием, который 
проявил поразительное знание 
обстановки на Ставрополье.

После обеда казаки осмотре-
ли музей Тамбовского военного 
авиационного института радио-
электроники. Директор музея 
Игорь Алексеев рассказал каза-
кам славную историю военного 
училища. В заключение перед 
казаками выступили духовой 
оркестр училища, ансамбль каза-
чьей песни станицы Вешенской 
и фольклорный ансамбль СКВ 
«Казачий пикет».

Радушные хозяева провожали 
казаков гимном Тамбовской об-
ласти и маршем «Прощание сла-
вянки». Оказывается, композитор 
А. Агапкин написал его в Тамбове, 
будучи капельмейстером Тамбов-
ского драгунского полка.

А в 18 часов в областной филар-
монии состоялся большой концерт 
казачьих коллективов. С теплыми 
словами к казакам и жителям 
Тамбова обратились Верховный 
атаман Союза казаков России 
А.Г. Мартынов, депутат областной 
Думы В.С. Богомолов и атаман Там-
бовской общины О.В. Богомолов.

Редкой техникой владения 
холодным оружием поразил ан-
самбль «Живая Русь», задушевны-
ми голосами порадовал Вешенс-
кий ансамбль, местные казачата 
растрогали своими детскими го-
лосами, потряс ансамбль станицы 
Алексеевской с Волгоградчины, 
исполнивший песню, которая на-
чинались со слов: «Не пора ль нам 
бросить пить, православные!». 
Но всех, по общему признанию, 
затмил наш «Казачий пикет».

Два дня казаки со всех концов 
страны имели возможность по-
делиться опытом, договориться 
о совместных делах, рассказать 
о наболевшем. От тамбовских 
казаков услышали знакомую нам 
тему засилья и хамства инород-
ческих элементов. Уже в россий-
ской глубинке курды шамояны 
вольготно и безнаказанно ведут 
себя, пользуясь покровительс-
твом местных властей.

Собственно, в таких встречах 
и происходит мощная подзарядка 
созидательной энергией, которая 
благотворно отражается потом на 
делах в казачьих войсках.

Атаман Петровского отдела 
СКВ Н.Н. Гриб
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12 мая 2007 года казаки сел Бе-
шпагир, Сергиевское, Спицевка, Ту-
гулук, Грачевка, Старомарьевское, 
хуторов Базовый и Ямки собрались в 
Доме культуры с. Бешпагир, где их сво-
ими песнями встречал фольклорный 
ансамбль «Казачий пикет».

Одновременно с нами свой круг про-
водили и реестровые казаки местной 
организации СОКО ТВКО. От нашего 
предложения провести совместный 
круг, для обсуждения общих для всех 
нас проблем, гордо отказались, мотиви-
руя тем, что они – «государственные!».

После проведения предшествую-
щих кругу процедур и молебна, прове-
денного Благочинным Православных 
приходов Грачевского района отцом 
Сергием, слово было предоставлено 
атаману Ставропольского казачьего 
войска, войсковому старшине Дмит-
рию Стригунову. По просьбе казаков 
войсковой атаман рассказал, кто и 
зачем ведет разделение ставрополь-
ского казачества.

С отчетным докладом выступил ата-
ман отдела есаул Михаил Талалаев. В 
частности, он рассказал об участии 
казаков отдела в войсковых мероп-

риятиях, совместной плодотворной 
работе с органами внутренних дел, 
верстании новых казаков, посильной 
помощи Право-
славным прихо-
дам и трудовых 
буднях казаков.

Атаман стани-
цы Сергиевской 
войсковой старшина Николай Але-
фиренко доложил кругу о том, как 22 
апреля мигранты из Дагестана избили 
местного жителя, стреляли из ружья, 
выстрелы слышали в селе. А 9 мая к 
одному из казаков села в дом пришла 
группа дагестанцев, для «разговора». 
По причине, что его не было дома, все 
«обошлось». Милиция же для разбира-
тельства прибыла лишь через 2 дня.

Полномочный представитель Рес-
публики Дагестан в Ставропольском 
крае Магомед Омаров, приглашенный 
на круг, взывал к казакам не давать 
происшествию этническую окраску. 
Мол, «преступники есть в любой на-
циональности». Призывал тщательно 
во всем разобраться, памятуя о том, 
что мир на Северном Кавказе доро-
же всего. Защищал своих толково, с 

полным использованием льстивого 
кавказского велеречия. Так что было 
чему поучиться.

Тема для круга оказалась не только 
животрепещущей, но, как говорится, 
«догорело до ногтей»…

Из-за безденежья и отсутствия ра-
боты активная часть сельского пролета-
риата ринулась на заработки в города. 
Многие сельчане, продав дома и хо-
зяйство за бесценок, выехали в более 
«хлебные» и безопасные регионы стра-
ны. В край стихийно и бесконтрольно 
проникают внутренние мигранты из 
соседних республик, где положение 
еще хуже. Мигранты селятся компакт-
ной этнической группой, не имея своей 
земли, используют чужую, привносят на 
Ставрополье свои нравы. Значительная 
часть их молодежи враждебно настрое-
на к местным порядкам и власти.

Организованные по этническому 
признаку, мигранты по сигналу своего 

авторитета быстро прибывают в нужное 
место «для разборок», как это случилось 
в Сергиевском. Милиции же для обоз-

начения своего 
присутствия легче 
разбираться с ка-
заками, чем с аг-
рессивными миг-
рантами.

По большому счету, ни местные, 
ни краевые власти с мигрантами не 
работают. Программа гармонизации 
межэтнических отношений в Став-
ропольском крае существует исклю-
чительно на бумаге. Воплотить бы в 
жизнь «планов громадье» комитету по 
делам национальностей и казачества 
правительства края.

Выступили на круге и представители 
властей: глава села Г.И. Чернов, руково-
дитель сельхозпредприятия П.П. Аки-
менко, руководитель МОПР райотдела 
МВД А.Д. Несонов, благочинный отец 
Сергий. Лейтмотивом их выступлений 
было: казаки – «вы чего там делите», 
«хватит делиться», «мы не понимаем, что 
там у вас происходит», «казаки, не по-
тому ли нас бьют, что вы объединиться 
никак не можете?»

Пожалование чинами, вручение 
наград и грамот прошло торжественно 
и по-военному четко, казачьи награды 
получили и представители властей. 
Грамоту полномочного представителя 
Дагестана в Ставропольском крае по-
лучил Грачевский атаман Михаил Та-
лалаев с формулировкой: «За большой 
личный вклад в дело укрепления мира 
и согласия на Северном Кавказе».

Девять казаков приняли Казачью 
Присягу на старинном Евангелии.

Атаманом отдела на новый срок ка-
заки снова избрали Михаила Талалаева, 
которого атаман СКВ тут же и утвердил. 
Были ему и традиционные плети, в на-
поминание о тяжкой доле атаманской. 
К присяге приведены и атаманы станиц 
Покровской и Сергиевской – Павел Та-
лалаев и Николай Алефиренко.

Неофициальная часть круга прохо-
дила в порядком заброшенном летнем 
лагере, но в месте живописнейшем. 
Там казаки продолжили свой монито-
ринг нерадостной картины сельского 
Ставрополья.

Атаман им. полковника  
В.Ф. Шаркова Грачевского отдела 

СКВ есаул М.В. Талалаев

К нам в край в массовом порядке для постоянного 
проживания переселяются люди иной культуры, с 
другими традициями. Порой они, следуя известной 
пословице, лезут со своим уставом в чужой 
монастырь. Что, конечно же, вызывает раздражение, 
а подчас и негодование коренных жителей. Любые 
преступления, совершенные в отношении выходцев 
из Азии и Кавказа, немедленно объявляются 
совершенными на почве национальной ненависти, 
их детали усиленно смакуются. Но как только 
потерпевшими оказываются русские, то это никого 
вроде бы и не волнует – пресса, телевидение, радио 
и правозащитные организации молчат.

Любое публичное упоминание слова «русский» власть 
предержащими воспринимается в штыки – русских 
патриотов называют шовинистами или фашистами. 
Тогда как национализм – это любовь к своему 
народу, своему языку, своей культуре, своим 
традициям, своей истории, своему государству, 
желание защищать интересы своего народа. Что 
тут может быть плохого? Ничего. Это в шовинизме 
ненависть и презрение к чужим народам, разжигание 
вражды между ними, стремление к превосходству 
собственной нации, желание задавить других, 
стремление к самоизоляции. Этого всего в русском 
народе нет. Может ли национализм выродиться 
в шовинизм? Все хорошее может перерастать в 
плохое, если выходит за определенные рамки. Что 
из этого следует? Значит, надо отсекать шовинизм, 
а не душить здоровый национализм.

Начиная с 24 мая сего года в Ставрополе 
сгущался туман зловещего ожидания столкновений 
на национальной и этнической почве. Трагически 
погибли трое студентов, есть покалеченные и 
травмированные. Событийная канва (кто, когда 
и где) более или менее известна. А у причин есть 
объективные и субъективные стороны.

Объективно виновата власть, в силу своей 
слабости и коррумпированности допустившая 
неконтролируемый вал внутренних мигрантов 
на территорию края. Абсолютное большинство 
которых, особенно в сельской местности, никто не 
фиксирует, не считает и ими не занимается.

Село на Ставрополье пустеет, жители едут в города, 
в Центральную Россию, в Москву – на заработки. 
Будущее для своих детей в селе мало кто видит, многие 
колхозы и совхозы разрушены, а в тех, которые 
сохранились, за гроши никто работать не хочет.

На уже пустые, но еще благодатные места валом 
валят переселенцы с гор, где положение еще хуже,  
с многочисленными семьями и родственниками, 
своей верой, менталитетом, привычками, нравами. 
И начинают диктовать свои «правила поведения», 
притесняя местных жителей. А в силу своей 
сплоченности и готовности, где им надо, всучить 
взятку и умения молчать при этом – являются очень 
благодатным коррупционным объектом для множества 

мелких начальников на местах. Несть числа случаев, 
когда на «шалости» приезжих правоохранительные 
органы закрывают глаза, зато коренных прессуют по 
полной программе. По рассказам очевидцев, в марте 
этого года дагестанца, зарезавшего русского, прямо 
в зале суда отпустили «за недоказанностью», а нож 
как улика исчез из материалов дела.

Публично большинство мигрантов улыбаются 
лучезарно, клятвенно бьют себя в грудь, славя народ 
Православный за то, что благодаря ему на белом свете 
сохранились. Но лакмусовая бумажка – поведение их 
детей в школах, на улицах, в общественных местах.

Казаки рассказывают, девочка, живущая в 
русской семье, с кошары в школу ходить далеко, 
говорит не стесняясь: «Русских надо убивать!». 
Двое малолеток, говорящих порусски с акцентом, 
нарочно, провокационно, грязно матерятся при 
русской женщине. Дети – зеркало взрослых. 
Значит, дома их так учат. Зачем? Готовят к роли 
будущих хозяев? А это уж совсем серьезно…

Власть на Ставрополье в лучшем случае смотрит 
сквозь пальцы, как экономически выгодные места 
и ниши занимают выходцы из соседних республик, 
окружая себя сонмом высокооплачиваемых 
родственников. Как из хлебного Ставрополья, 
словно сквозь худое решето, зерно течет в Дагестан, 
который по уровню его экспорта давнымдавно 
перегнал наш край.

В соседнем Краснодарском крае не то что 
вагон зерна, лишний огурец без документа не 
проскочит, власть там другая, с иным национальным 
менталитетом.

По рассказам ставропольцев, ряд местных 
олигархов имеет полторы тысячи человек 
оплачиваемой вооруженной охраны из своих 
единоплеменников, которые тренируются по 
определенной программе в спортивных залах и 
тренировочных лагерях. Для чего?

Десятки ставропольских вузов в массовом 
порядке без экзаменов принимают и целыми 
группами «обучают» выходцев из соседних 
республик, создавая тем самым нездоровую 
межнациональную и криминальную обстановку. 
Именно такая группа чеченцев и послужила 
первопричиной событий 24 мая.

К субъективной стороне назревающих событий 
стоит отнести внезапный результат состоявшихся 
11 марта выборов в Госдуму края. По их итогам 
партияфаворит неожиданно потерпела поражение, 
что нарушило статускво очень многих «уважаемых 
людей». Последовавшие за этим кадровые 
изменения в краевых органах власти затронули очень 
значительные интересы власти и бизнеса.

Есть серьезные основания полагать, что 
существует сила, провоцирующая события, 
способные взорвать ситуацию. На окрестных 
кошарах вблизи Ставрополя местные жители 

визуально наблюдают по 20–30 машин, большей 
частью без номеров. О каких величинах может идти 
речь? К примеру, в одном из сел рядом с городом 
15 кошар, которыми владеют фермеры. И только 
у двоих – славянские фамилии. А таких сел и 
хуторов вокруг Ставрополя – множество. Ктото и 
за какието средства их поиткормит, не святым же 
духом питаются. А зачем?

Не торчат ли здесь ослиные уши «несогласных», 
чьи знаковые фигуры Касьянов и Хакамада на 
Ставрополье уже побывали? Негодяи без власти, 
за деньги иностранных спонсоров, рекрутируют 
недоумков для своих «маршей несогласных». 
Неужели Россию хотят развалить?

События, происходящие на Ставрополье, – 
результат отсутствия государственной национальной 
политики. Власти даже не знают, как подступиться к 
решению национального вопроса, который успешно 
решался в Российской империи.

Мы отказались от какой бы то ни было внятной 
идеологии. Советский интернационализм малые 
народы никогда не принимали всерьез, поэтому в 
своей национальной консолидации ушли далеко 
вперед. Русским, бесшабашно уступившим свои 
экономические и политические интересы другим, 
более сплоченным этносам, придется объединиться 
в отстаивании своих прав.

Власти и обществу необходимо глубокое, 
объективное и всестороннее исследование 
происходящих в стране процессов. Их результаты 
должны быть свободными от политической 
конъюнктуры и спекуляций. Только так мы сможем 
своевременно выявлять и устранять причины 
негативных явлений в нашей жизни.

Репрессивная политика и упор исключительно 
на работу правоохранительных органов не решат 
проблему по искоренению экстремистских тенденций, 
проявлению вражды и нетерпимости на национальной, 
расовой или религиозной почве. В свою очередь, 
правоохранительные и судебные органы должны 
добиваться соблюдения законности всеми без 
исключения, независимо от национальности. Перед 
законом должны быть все равны.
Председатель Ставропольского регионального 

отделения «Союз Русского народа»  
Д.в. Стригунов.

Председатель Ставропольского конгресса 
народов России Г.н. Степанов.

Председатель Союза славянских общественных 
организаций Ставрополья в.в. нестеров.

атаман Ставропольского городского 
казачьего общества тКв в.м. Квашнин.

атаман Славянского союза казаков Гра-
чевского района «Казачий спас»в.в. Евсиков

Походный атаман Ставропольского Казачьего 
войска н.К. Чадов

ОбрАщЕниЕ
За последние десятилетия в межнациональных 

отношениях накопилось немало проблем. К их 
решению необходимо подходить взвешенно, 
объективно и осторожно. Довольно часто при 
обсуждении вопросов, связанных с обострением 
межнациональных отношений, главные причины 
вспышек национальной, расовой и религиозной 
розни в нашем обществе опускаются, а все внимание 
концентрируется на второстепенных моментах.

ставропольсКого региоНальНого 
отделеНия «союз руссКого Народа»
ставропольсКого региоНальНого 
отделеНия «союз руссКого Народа»

«Догорело до ногтей»

казаки РоССии – 
гоСти тамбова


